

reconnaître partout, par leur orthodoxie parfaite et leur attachement inébranlable au Saint Siège et à l'épiscopat les élèves du 'Collège Canadien' de Rome.

" C'est grâce à l'influence considérable et au patriotisme éclairé et ardent de M. Colin et à la générosité du Séminaire de Saint-Sulpice, de Montréal, que le Canada possède à Rome cette institution déjà célèbre dont le pays est fier à juste titre et où nos compatriotes et même les Canadiens de toute nationalité et de toute religion sont traités comme des amis.

" Mais M. l'abbé Colin a toujours eu au cœur une prédilection pour Montréal, l'ancienne Ville-Marie, et en comprenant que cette grande ville est non-seulement la métropole du commerce, mais aussi un centre intellectuel dont l'influence s'étend au Canada tout entier, il a voulu contribuer à la doter d'une maison d'études supérieures comprenant toutes les branches du savoir humain, et je n'exagérerai point, mes chers frères, quand je dirai que celui que nous pleurons a été un des facteurs les plus puissants et les plus zélés de l'Université Laval à Montréal.

" Que l'on place la figure tout à la fois grave et radieuse de M. l'abbé Colin au milieu du groupe formé par le Grand Séminaire de Montréal et le Collège de Montréal, du Séminaire de Philosophie développés par lui, à Montréal, et du Collège Canadien à Rome, fondé par lui, et de l'Université Laval à Montréal, largement dotée, grâce à lui, par Saint-Sulpice, de Montréal. Que l'on représente à ses côtés tous Nos Seigneurs les archevêques et évêques, et tous les prêtres et tous les laïques distingués du Canada et des Etats-Unis formés par ses soins, ou guidés et encouragés par lui, sans omettre le nom des communautés qu'il a dirigées, et l'on aura une idée de l'influence immense et des grandes œuvres de ce saint prêtre, de cet homme extraordinaire.

" Une seule de ses œuvres suffirait à immortaliser une vie d'homme, comme l'a si bien dit un jour devant nous l'illustre archevêque actuel de Montréal :

*"Que dirai-je des vertus du célèbre Sulpicien?"*

" Avec un talent qui allait parfois jusqu'au génie, une habileté et une prudence qui savaient passer victorieusement à travers les plus graves difficultés, M. l'abbé Colin était d'une humilité étonnante. Ah ! c'est que son esprit de foi lui mettait souvent devant les yeux les paroles du Bon Maître à ses apôtres : ' Nous sommes des serviteurs inutiles.'